

El sur también existe

G. MARTÍN ARENDAR

Hospital Nacional de Pediatría Juan P. Garrahan. Buenos Aires. Argentina.

Así canta un bardo popular español con letra de un poeta uruguayo.

La segunda presentación de la ortopedia latinoamericana en esta revista que amablemente me ha solicitado editar hace honor a esta canción.

Pertenece al tercer mundo en cuanto a sistemas de salud e infraestructura hospitalaria como se evidencia en algunos de los trabajos, en donde por carencias se deben adaptar metodologías propias para la solución de problemas comunes, especialmente en trauma.

Pero una lectura atenta de estas ponencias muestra que nuestros profesionales por formación y mentalidad pertenecen al único mundo de la medicina y de la ciencia actual.

Los trabajos, probablemente demasiados para ser analizados en forma individual, tarea que dejamos a cada uno de los lectores, presentan, sin embargo, algunas características especiales a nuestro continente donde el acceso a los centros de atención

muchas veces no es tan fácil por dificultades económicas o de distancia y en donde las coberturas sociales dejan mucho que desear.

— La atención relativamente tardía en los trabajos sobre «Luxación de cadera» es uno de estos hallazgos.

— La presencia de poliomyelitis para alargamientos y el gran número de lesiones de armas de fuego es otro.

— Destacamos los trabajos con patología no común que vienen de reconocidos centros de atención y derivación.

En resumen, debe entenderse al evaluar estas presentaciones que, dada la gran demanda de atención en la mayoría de nuestros hospitales, la producción científica se logra solamente con una voluntad extraordinaria por parte de los profesionales.

Es por esto que considero valioso el aporte realizado para esta edición de la *Revista Española de Cirugía Osteoarticular*.